
COMMISSIONE SULL’INTELLIGENZA ARTIFICIALE

Riunione dell’8 novembre 2023

L’anno  2023  ed  allì  8  novembre  alle  ore  14,30  si  è  riunita  in  modalità  fisica  e

telematica, mediante Zoom, la Commissione sull’Intelligenza Artificiale del Consiglio

dell’Ordine nella persona dei Sig.ri Avvocati:

BERTOLI Germana (Coordinatore) 

CIURCINA Marco (Coordinatore) 

MICHELA Cristiano (Coordinatore)

BONA Marco (Coordinatore)

MARELLO Enrico (Componente esterno)

Sono presenti (X):

BERTOLI GERMANA
CIURCINA MARCO X 
MICHELA CRISTIANO
BONA MARCO X 
MARELLO ENRICO X

BARBERO ANDREA
BLENGINO CARLO
BUSSOLATI NICOLÒ
CAVASINO GIUSEPPINA SABRINA X
CERLON CLARA X 
CHIABOTTO ALESSIO
CIARAMELLA MARIA IRMA
COSTA DAVIDE
DEL NOCE ALBERTO
DIOTALLEVI VITTORIA X
DIRUTIGLIANO JACOPO X
FARAONI STEFANO X
FIORENTINI SARA X
GIUNTA JACOPO X
GONELLA CARLO  
GRIBALDO PAOLA X
LESSONA ENRICO X 
LOMBARDO EDOARDO  
MACERELLI ELENA
MESIANO MARILENA  X
NEGRO CARLO  X
PISANO PAOLO  X
SAGLIONE LUCA
VERCELLI ALBERTO  



ZANARDI LANDI FEDERICO

Gli altri sono assenti giustificati.

***

1. CENTRO SULL’INTELLIGENZA ARTIFICIALE

Il  primo  e  unico  punto  all’ordine  del  giorno  riguarda  la  costituzione  di  un  Centro

sull’Intelligenza Artificiale, di un luogo di confronto tra vari stakeholder sulle varie tematiche

legate all’Intelligenza Artificiale. 

Prende la parola l’avv. Marco Bona, che segnala agli altri membri della commissione di aver

fatto delle verifiche relative al sito web indicato dall’avv. Sara Fiorentini dopo la riunione del

17 ottobre 2023. Si tratta del sito web realizzato da don Luca Peyron non per pubblicizzare

una realtà già in essere, ma per stimolare il dibattito sulla costituzione del Centro sull’IA. 

L’avv. Bona osserva, inoltre, che ci sono non poche difficoltà nell’individuare i soggetti a cui

rivolgersi a Roma per avviare eventuali iniziative. 

Interviene,  al  proposito,  l’avv.  Vittoria  Diotallevi,  la  quale  segnala  di  poter  provare  ad

agganciare  Alessio  Butti,  Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio con delega

all'innovazione tecnologica. 

L’avv. Diotallevi precisa che, in qualità di co-organizzatrice di Legal Hackers Torino, dovrà

organizzare  un  evento,  nel  quale  si  ha  intenzione  di  coinvolgere  anche  il  predetto

Sottosegretario.

L’avv. Bona ringrazia l’avv. Diotallevi e condivide la proposta di scrivere al Sottosegretario

Butti  in  ordine  alla  realizzazione  del  Centro  IA  a  Torino,  evidenziando  le  specifiche

competenze giuridiche della Commissione per ottenere un coinvolgimento ufficiale. 

L’avv.  Diotallevi  si  rende  disponibile  a  chiedere  l’indirizzo  e-mail  a  cui  inviare  la

comunicazione.

Prende la parola l’avv. Giuseppina Sabrina Cavasino, che propone di contattare, in parallelo,

anche Regione Piemonte e Comune di Torino.



L’avv.  Bona  condivide  l’opportunità  di  muoversi  su  più  fronti  e  propone  di  redigere  un

documento da presentare a tali soggetti, con indicazione di chi è la Commissione IA, quali

competenze ha e quali iniziative ha già realizzato (una sorta di curriculum vitae).

Interviene  l’avv.  Marco  Ciurcina  che  rileva  la  necessità  di  focalizzare  gli  obiettivi  della

Commissione e sottolineare l’importanza e la centralità degli avvocati, data la loro vocazione,

nella tutela dei diritti. 

L’avv.  Ciurcina  osserva,  ad  esempio,  che  in  Inghilterra  i  barrister  hanno  predisposto  un

documento contro l’uso degli strumenti di Intelligenza Artificiale in sede giurisdizionale.

L’avv. Bona farà circolare i documenti già realizzati, che possono essere utili per redigere il

predetto “curriculum”. Inoltre, condividerà con tutti, entro circa 15 giorni, una prima bozza di

quest’ultimo sui cui lavorare.

2. VARIE

L’Avv.  Bona  segnala,  inoltre,  che  il  sottogruppo  composto  dal  medesimo  e  dagli  avv.

Ciurcina, Stefano Faraoni e Jacopo Giunta ha predisposto una bozza di frase da inserire negli

atti giudiziari per scongiurare che i medesimi vengano usati a fini non prettamente giudiziari.

Si dà una prima lettura della bozza di frase.

La bozza dovrà essere esaminata dagli altri membri della Commissione per osservazioni e

proposte. Successivamente, previa approvazione del Consiglio, la frase sarà diffusa a tutti gli

avvocati iscritti all’Ordine.

L’avv. Ciurcina segnala che il file contente la frase è denominato “Analisi_atti_giudiziari.odt”

e si trova, sulla partizione della piattaforma condivisa con tutti i membri della Commissione,

nella  cartella  “commissione_IA”.  Nel  file  si  trova  anche  una  spiegazione  tecnica  di

accompagnamento alla frase.

***

La prossima adunanza è fissata per il 19 dicembre 2023 ore 14,30.

Verrà mandato via e-mail un link per permettere ai membri di partecipare da remoto.

***

La seduta è tolta alle ore 15,30.


